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本报讯 记者日前从国家海
洋局获悉，历时 6年的 908专项
（即“我国近海海洋综合调查与评
价”专项）海岛海岸带调查已全面
完成，掌握了我国海岛海岸带资
源、环境要素的分布特征与变化
规律，实现了我国海岛海岸带数
据的全面更新。

调查研究发现，随着围填海
的兴起以及港口、城市建设的不
断发展，我国海岸带自然岸线逐
年减少，人工岸线不断增加。同
时，对海岸线利用呈现出多样化
和复杂化的趋势，如港口建设、油
气开发、水产养殖、滨海旅游等都
成为海岸带利用的方向，我国海
岸带已处于三度空间的立体化开
发状态。此外，海岸带侵蚀在我国
大陆沿海省（区、市）均存在，砂质
海岸的侵蚀灾害远较粉砂淤泥质

海岸严重，但粉砂淤泥质海岸侵
蚀速率远大于砂质海岸。

调查结果还表明，在我国海岛
开发利用过程中，存在着无序、粗
放式开发，以及由人类开发活动
（围填海、挖沙、炸岛）导致海岛消
失等问题，并有逐年加剧的趋势。

在此次海岛海岸带调查资料
的基础上，908专项还组织开展了
深入研究和成果集成工作，并取
得了大量阶段性成果。例如，编辑
出版了《南沙群岛岛礁高分辨率
卫星遥感影像图集》、《中国领海
基点岛屿航空遥感影像图集》和
《典型海岛航空遥感影像图集》等
系列遥感影像图集，还将陆续出
版《中国近海海洋图集———海岛
海岸带》（沿海省、区、市各一册）；
近期即将正式公布的《中国海岛
名录》，是我国调查资料最新、范

围最全、内容最丰富的海岛家谱，
它将为海岛法的贯彻与落实以及
正在开展的全国海域海岛地名普
查奠定良好的工作基础。
据悉，908专项海岛海岸带调

查工作于 2005年全面展开，采用
了多学科综合调查手段，特别是
在实地调查基础上引入卫星和航
空遥感调查，首次采用了高分辨
率卫星遥感技术和国际先进的航
空三维激光雷达扫描（LiDAR）技
术。此次调查的目的是查清我国
海岛海岸带的位置、海岛类型、岸
线长度与潮间带的类型、面积、分
布和特征等基础数据，系统掌握
我国海岛海岸带环境资源的现状
和潜力，为海洋开发利用、生态与
环境保护、防灾减灾等海洋综合
管理和经济可持续发展提供科学
依据。 （陆琦）

今日导读
野金枪冶亡 野沙丁冶兴A4版

由于过度捕捞，大型鱼类如金枪鱼
和鳕鱼，以及其他顶级捕食者，数量直线
下降。而一些小型鱼类，如沙丁鱼和凤尾
鱼，数量却暴涨了 130%。

探源院回应那远山远水的呼唤B1版
为什么三江源头集中在青海，而不是在海拔更高的西藏？为

什么这里高寒缺氧却水量充沛？在青海，究竟有多少条河流，有
多少个源头？《走近三江源》向我们揭示了这些疑问。
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发现窑进展
哈医大科研人员在相关研究中发现：

至少三类基因与脑梗死密切相关
本报讯哈尔滨医科大学科研

人员在“蛛网膜下腔出血性脑血管
痉挛治疗策略和预后相关因素分
析”研究中发现，至少有三类基因
与动脉瘤形成和破裂密切相关，并
首次提出脑血管痉挛、蛛网膜下腔
内血量和低钠血症为高级别病人
脑梗死的独立预后因素。
颅内动脉瘤性蛛网膜下腔出

血（SAH）为临床常见的神经系统
急重症之一。而东北地区更是 SAH
的高发地区，其死亡率高达 25%～
50%。由于颅内动脉瘤的原发出血、
血管痉挛和再破裂出血等原因，使
动脉瘤性蛛网膜下腔出血对人类
具有极大危害。而本病的发病机制
虽经多年研究仍未被完全阐述清
晰，随之而来的高致残率和致死率
给家庭和社会带来沉重负担。
哈医大附属第一医院神经外

科主任赵世光指导的科研小组试
图从分子生物学角度来探讨脑血
管痉挛的发生机理。他们在前期工
作中建立了鼠、兔、狗等不同种属、
多种方式的动物模型，深入研究了
SAH之后脑血管痉挛之谜。他们发
现，除了一些已知因素外，一氧化
氮（NO）及一氧化氮合酶（NOS）异
常、炎症反应和细胞凋亡等三重因
素同样是加剧脑血管痉挛的重要
幕后推手。研究显示，在 SAH后，
由于脑血管壁 NOS的异常表达，
使生理性NO合成减少，引发血管
异常收缩；在此基础上，课题组首
次发现 iNOS 的表达增加抑制
eNOS的合成这一新机制，完善了
NO与血管痉挛的理论。在系统探
索凋亡机制过程中，发现 SAH后，
经典凋亡和非经典凋亡途径的“按

钮”均被启动，使血管壁和脑组织细
胞发生凋亡，进而引起或加重血管
痉挛。在观察各时间段血浆内交感
神经活性物质和炎症因子的变化
时，课题组发现 SAH后血浆中交感
活性和炎症反应增高，两者呈正相
关关系，推测它们可能在 SAH血管
痉挛发生机制中扮演重要角色。
与此同时，课题组收集了哈医

大一院两年间 446 例动脉瘤性
SAH临床患者的病例资料，深入分
析了影响 SAH病人预后的相关因

素。发现病人的年龄、入院后格拉
斯哥评分和脑血管痉挛，是影响病
人预后的独立预测因子；而脑血管
痉挛、蛛网膜下腔内血量和低钠血
症，则是高级别病人脑梗死的重要
影响因子。课题组通过以上多项指
标综合评价临床药物的疗效，还发
现川芎嗪、氨基胍等多种中西药物
在遏制脑血管痉挛方面具有潜在
的研究价值。
在取得上述成果的基础上，课

题组还提出了脑血管痉挛的规范

化治疗策略，即系统评估 SAH病
人，积极控制可控危险因素，在常
规应用钙离子拮抗剂的同时，给
予抗自由基、抗凋亡、降低交感神
经兴奋性和抗炎药物等措施来防
治血管痉挛。专家评价指出，此项
成果有助于指导蛛网膜下腔出血
的临床实践，避免危险因素所带
来的不良后果，进一步提高此类
高危疾病的临床诊治水平，显著
降低 SAH 患者的致死率和致残
率。 （衣晓峰张好诚）

阴本报记者 洪蔚
自 2010年 10 月到 2011 年 2

月初，河北省遭受 60年一遇的旱
情，全省连续无降水日达到 65天，
其中 26个县超过了 106天。其旱
情等级在气象学上分别属于大旱
与特大旱。
河北是全国 13个粮食主产省

之一，其中粮食播种面积 9237万
亩，粮食总产量居全国第七位。河
北省又是我国冬小麦主要生产省
份之一，面对目前的气象干旱，河
北省冬小麦生长状况如何，如何实
现科学抗旱、节水保丰收，是各级
政府部门和科技工作者非常关心
的问题。2月 16日，农历兔年春节
的烟火还没有落幕，位于石家庄的
中科院遗传与发育生物学研究所
农业资源研究中心，组织农业气
象、农田节水、作物栽培、遗传育种
等方面专家，对河北省主要冬小麦
栽培区旱情进行了全面考察。

气象干旱≠作物干旱

考察为期 3天，分东、北、西三
线，沿 107国道、省道以三叶草型
铺开，行程 1500公里，涵盖了河北
省冬小麦山前平原和低平原的主
要种植区。

在启程的路上，专家首先向
《科学时报》记者介绍了气象干旱
与作物干旱的区别。农学专家刘小
京说，气象干旱指降水量少，而作
物的受旱程度，要根据苗情、地域、
土壤水分的条件进行判断。目前河
北省甚至整个华北平原的冬小麦
生产，大多是灌溉农田，如果越冬
前进行了合理灌溉，作物旱情应该
不像气象干旱那样严重。

农业气象专家张喜英补充说，
从 2010年秋季的降水情况看，去
秋河北等地的降水较多，因此在冬
小麦播种前，土壤底墒充足。而冬
季正是小麦的“冬眠期”，需水量很
少，因此，作物受旱情况要根据田
间考察的具体结果来判断。

考察第一站是藁城县。这里的
麦田入冬前普遍进行了冬灌，麦苗
状况良好，似乎没有受到降水减少
的影响。

在衡水市、沧州市，有些冬小
麦未经冬灌，干土层达到了 10厘
米，麦苗看上去较为干青。然而专
家表示，到了生长期，这种干青苗
在水肥正常供给的情况下，完全可
以恢复正常生长。

3天，共考察了 32个县，土壤
和植株取样点 38个，各地情况虽
略有差异，但与专家们启程前的估
计相差不多。

回到石家庄后，考察队迅速对
取样数据进行测定分析，对考察情

况进行科学总结。总结数据表明，
河北全省 80%以上的麦田入冬前
进行了冬灌，考察队途经的主要冬
麦区更高达 90%以上。目前冬灌麦
田土壤墒情良好，尽管表层存在
1～4厘米的干土层，但对冬小麦生

长不会产生影响。而没有冬灌的麦
田，干土层较厚，出现了旱情。冬灌
麦田大约有 30%存在龟裂现象。从
麦苗长势看，河北省冬小麦总体苗
情良好。专家认为，如果今后各方
面的管理措施到位，不出现极端天

气条件，河北省 2011年冬小麦又
是一个丰收年。

应急：灌好今春第一水

然而，冀州的一个现象让考察
队颇感忧虑。
在这里，出人意料的是，一些

地方已经开始了灌溉。原来这里的
灌溉渠已经开始供水。
节水专家陈素英解释说，现在

开始灌溉存在一定危险。由于目前
气温还较低，如果遇到降温，灌溉
的水分不仅渗透不下去，而且会在
表层冻住，对作物生长会有危害。
经询问村民，考察队了解到，

他们大多也知道现在灌溉有一定
的风险，但既然灌溉渠开始供水，
用渠水灌溉费用低，一亩地大约需
8元钱灌溉一次，井灌却需要 28～
30元，他们就抱着“渠里有水时尽
量用渠里水”的心态提前灌溉了。
为什么现在渠里有水，村民也

说不上来，是否由于旱情而采取的
“紧急措施”，我们不得而知。但考
察队对这种不太合理的灌溉有些
担心。

在回到石家庄后，几个领域的
专家经过交流，在考察报告中明确
提出：天旱不等于作物旱，“灌好今
春第一水”才是科学抗旱的合理举
措。 （下转 A4版）

中科院遗传与发育生物学研究所农业资源研究中心专家纠正社会认知误区：

气象干旱不等于作物干旱
专家提醒：“灌好春季第一水”才是合理举措

科学时评
栏目主持：张明伟 信箱：mwzhang@stimes.cn

阴刘广明
根据《国家中长期教育改革和

发展规划纲要（2010-2020）》，我国
2009 年有 16600 万人次的从业者
参加了继续教育。到 2015年，这
一数字将达到 29000 万人次，到
2020 年，这一数字将变为 35000
万人次。从业人员继续教育年参
与率到 2020 年也将达到 50%。数
字显示，继续教育应该是一个诱
人的教育领域和市场，甚至预示
着继续教育春天的到来。可作为普通高校继续教育的
一员，我却没有感受到继续教育春天的到来。特别是
作为继续教育主体的非学历教育更是式微，甚至可以
用严冬来形容。

普通高校继续教育的春天为何没有到来呢？其中
的原因恐怕很多，既有政府和国家的原因，如国家没
有相关的法律支撑，没有经费的投入，没有完备的职
业认证制度，没有跨越各类组织边界的管理机制等；
也有社会的原因，如社会上重视学历教育，轻视非学
历教育，视继续教育为“鸡肋”等；也有企业组织的
原因，企业组织没有把职工的继续教育当成企业核心
竞争力构成要素等；当然也有从业者个人的原因，如
参加继续教育并不能使参加者得到职位、职级的晋升，
参加者反而会为此支出不菲的费用，从业者不积极也
不屑于参加继续教育等。但普通高校对继续教育的认
识不到位可以说是普通高校继续教育式微的一个最主
要原因。

这种认识不到位的突出表现之一，是对继续教育
的定位认识不到位。继续教育是国家建设学习型社会
的重要举措，是提升国家竞争力的重要途径，是直面
知识经济、适应全球化的重要战略，普通高校理所应
该把继续教育当成自己义不容辞的责任。可大部分普
通高校却没有把继续教育看作高校人才培养职能的重
要组成部分。

在人才培养方面，普通高校重视的是研究生教育
和本科生教育，对继续教育则不予重视。没有把继续
教育当成高校的重要职能之一，没有把继续教育同提
升国家、社会核心竞争力建立起必然联系。这种认识
的不到位直接影响了普通高校对继续教育的投入、管
理，影响普通高校继续教育的持续发展。

表现之二，是对继续教育的市场属性认识不到位。
继续教育既包括学历补偿教育，也包括非学历素质教
育。随着我国高等教育大众化的实现，继续教育的学
历教育部分在萎缩，非学历教育将成为继续教育新的
增长点，成为继续教育的主体。

非学历教育与学历教育的一个最大的区别是其市
场化属性。即非学历教育是一个市场领域，它适切的
运行机制是公司化的运行机制。这也就是说，今后普
通高校继续教育与普通高等教育将会存在越来越大的
质的区别，这种区别的核心之处是继续教育具有普通
高等教育所没有的市场属性。这种市场属性要求普通
高校必须给予继续教育持续发展的、“公司化运营”
的政策环境。

但长期形成的高校对市场的恐惧，使高校讳谈
“市场”，好像高校任何一个领域都不能引入市场机制，
否则就是市场化。而从高校发展的实践看，高校中的
很多领域可以并且应该实行市场化的管理方式和运行
机制，如高校的后勤部分、继续教育部分等。香港大
学专业进修学院的发展充分说明了市场化运行机制的
重要性。

目前，国内几乎所有的普通高校继续教育都没有
形成市场化的公司运行机制，仍然采用“成教学院”
的管理模式和运行方式。继续教育学院的运行机制与
其他学院没有什么不同。如此认识不到位，必然会影
响继续教育学院对市场的敏感性、预测性和针对性。

表现之三，是对继续教育的质量诉求认识不到位，
大部分普通高校没有培育继续教育长远的、有特色的
培养项目，没有针对继续教育的专用课程和教材，缺
乏继续教育优秀的双师型教师，没有继续教育的质量
保证体系。一般普通高校仅把继续教育视为学校的
“创收”渠道，视为赢利的机构，对继续教育没有持续
的投入。因之，大部分普通高校的继续教育水平并没
有质的提升，没有实现信息化、虚拟化，没有给用户
提供方便、灵活、个性化的学习条件，没有满足所有
从业者可以随时、随地的学习需要。

表现之四，是对“官产学研”合作的迫切性认识
不到位。继续教育的持续发展需要一个跨越边界的，
由政府、企业、学校和个人共同组织的，独立的运行
系统。在这个系统中，政府、企业、学校和个人形成
了良性互动的机制和体制，形成了共同举办继续教育
的共识与合力。没有政府、企业等的积极参与，普通高校
的继续教育就不可能迎来快速发展的春天。当前，普通
高校对如何联合政府、企业、科研院所形成一个继续教
育的系统尚没有很好的机制和体制，也缺乏这方面的主动
性和针对性。
国际继续教育发展的经验表明，普通高校是实施继续

教育的一支重要力量。普通高校积极主动的参与是继续教
育春天来临的标志，普通高校在这方面任重而道远。

（作者系河南工业大学教授）

普通高校继续教育的
春天何时才能到来？

责任编辑院张楠
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中科院遗传与发
育生物学研究所农业
资源研究中心考察队
专家在东线调研

中国节能蓄能
技术中心成立
本报讯近日，中国节能蓄能技

术中心（CEST）正式成立。该中心
由中国设备管理协会领导，高灵能
源冰蓄冷及联合能源技术被纳入
首批核心技术。
据中心的相关人员介绍，中心

的宗旨是推进节能减排工作、服务
国民经济建设。中心致力于提高节
能蓄能技术水平，推行能源合同管
理等新模式，面向基层，实践低碳
发展，推动节能蓄能技术产业化。

据悉，中心的核心任务是发
展、推广节能蓄能技术。主要包括
组织宣传国家有关方针政策，组织
制定节能蓄能行业标准，推广和发
布节能蓄能新产品、新设备、新技
术等。中心将组织节能蓄能技术的
经验交流，提供节能蓄能技术与设
备的研发、咨询和技术工程服务。
此外，中心还协助创建节能设备管
理与技术培训项目，承办节能蓄能
技术讲座和培训班，开展有关节能
蓄能课题的调研等。

据中心领导表示，中国节能蓄
能技术中心是中国设备管理协会
的直属机构，是发展、推广节能蓄
能技术专业权威机构。其成立将为
节能蓄能行业搭建一个产、学、研
合作交流的平台，为政府构建一个
沟通企业的桥梁，有利于进一步提
高我国节能蓄能产业的综合竞争
力。 （杨扬）

我国海岛海岸带数据全面更新，相关调查表明：

人类开发活动致海岛消失加剧

本报讯 2月 23日，全国党建
研究会科研院所专委会第一届第
三次全体委员会议在中科院机关
召开。会议传达了全国党建研究会
第五次代表大会精神，对专委会
2011年工作重点、增补会员单位等
工作进行讨论，并对 2010年度优
秀调研成果进行了表彰奖励。

与会委员认为，2011年是中国
共产党成立 90周年，也是“十二
五”开局之年，做好科研院所专委
会工作，责任和意义都很重大。中

科院党组成员、副秘书长、京区党
委书记、专委会副主任委员何岩指
出，2011年科研院所党建研究要以
党的十七大和十七届四中、五中全
会精神为指导，深入贯彻落实科学
发展观，紧紧围绕党和国家工作大
局和科研院所党建实际，加强对科
研院所党建重点、热点和难点问题
的研究。运用研究成果指导实践，
切实提高科研院所党建科学化水
平，使党建研究工作更好地促进科
研院所的改革、发展和创新服务，

为党的建设服务。
据了解，2010年科研院所专委

会主动承担了“运用心理学方法提
高党的建设科学化水平研究”和“加
强党的制度建设科学化水平研究”
两个全国党建研究会重点课题。这
两个课题分获全国党建研究会优秀
课题成果奖二等奖和三等奖。

全国党建研究会科研院所专
委会主任委员、中央纪委驻中科院
纪检组原组长王庭大在总结发言
中对科研院所党建研究工作提出

了四点要求。一要进一步提高认
识、强化责任，增强做好党建研究
工作的责任感和使命感。二要坚持
围绕中心、服务大局，找准党建研
究工作的着力点和出发点。三要进
一步解放思想、开拓创新，积极推
动党建研究工作取得新成效。四要
整合资源、创新机制，凝聚和造就
高素质党建研究工作者队伍。
中央组织部组织二局有关领

导、科研院所党建研究专业委员会
成员等出席会议。 （祝魏玮）

全国党建研究会科研院所专委会召开全体委员会议
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